

seigneur de Montrond, Artaud I^{er}, chevalier, seigneur de Saint-Germain-Laval, dont le souvenir est venu jusqu'à nous avec la charte de franchises qu'il accorda, en 1249, aux habitants de cette petite ville.

Artaud I^{er} laissa trois enfants :

1^o Artaud II, seigneur de Montrond, qui suit;

2^o Guyot de Saint-Germain, commandeur de Chazelles en 1301, qui fut maintenu par le comte de Forez dans la justice de ce lieu en 1321 (1);

3^o Alice, mariée à Gérard, seigneur de Crussol (2);

En 1314, nous voyons Artaud, deuxième du nom, le nouveau seigneur de Montrond, prendre part à la manifestation de la noblesse forézienne, qui s'unit à celle de Champagne pour protester, dans un acte du 11 février de cette même année, contre les tailles et les subventions établies par le roi aussi bien sur les nobles que sur ses autres sujets, contrairement aux anciens privilèges de la noblesse. Ces plaintes furent entendues et les subventions établies furent abolies pour l'année suivante (3).

« Nos compilateurs modernes, dit M. Paulin Paris, « ont à peine parlé de ce grand mouvement des barons « de France, organisé sur la fin du règne de Philippe le « Bel, dans le but d'obliger le roi à révoquer toutes les « taxes dont il avait depuis longtemps chargé les pro- « priétés... Cette alliance eut cependant pour résultat « de faire abolir toutes les taxes précédentes et de prou-

(1) Aug. Bernard. Hist. du Forez, I. p. 293.

(2) Latour-Varan. Chroniques des chât. et abbayes, II. p. 284.

(3) La Mure. Hist. des ducs de Bourbon. I. p. 347, — Aug. Bernard. Hist. du Forez. I. p. 283. — Archives de l'Empire. P. 1400, cote 849.